

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25
EXTRANJERO : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Corti, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA-PALMA.

AGENCIAS, SOCIADOS, CORRESPONDIENTES

Centro de Anuncios

Plaza de Sta. Catalina, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . 5 CÉNTS.
ID. ATRASADO . 10

COLABORACION

«CLARIN»

Todos, al despertar de las aficiones literarias, hemos sentido hacia él la misma antipatía; antipatía rencorosa por el hombre y por el crítico. Sólo más tarde, cuando el tiempo borra la indignación primera y la lectura constante nos da á conocer á fondo el artista, Clarín se convierte en un amigo, en un hermano mayor del pensamiento.

Aparte de la incondicional idolatría por dos ó tres ídolos hármicamente discutibles, la crítica de Clarín adoleció siempre de graves faltas: el apasionamiento, la precipitación y el individualismo estético llevado al último límite de la subjetividad. El modo de ser de los periódicos, ó del público cierto afán mercantilista y acaso también la propia inquietud de su espíritu obligaron á Clarín á entregarse á los Paliques, á la crítica de momento, incompleta las más de las veces. La acometividad de Clarín es famosa. Sus sátiras levantaron verdugones, le concitaron mil enemigos, y le cerraron las puertas de la Academia.

Pero junto á esos defectos se encuentran en Clarín virtudes indiscutibles. Si á menudo se equivocó en su crítica «higiénica y polícnica», en cambio, prestó con ella un gran servicio á la literatura. El fué quien evitó que el público tomase en serio á Cavestany, á Grilo y á tantos otros. Sin él, habrían logrado éstos la consagración de sus ripios, y todos sabemos bien el influjo que ejercen en cuántos comienzan á escribir las testas unguías. Quizá retardó Clarín la obra de algún talento; pero hay que confesar que al deshacer tanto ídolo falso evitó que ese talento se malograra. Las obras de Clarín han servido, además, en el correr de muchos años, de puente único entre el alma europea y el arte de Castilla. En Castilla él ha sido el primero en hablar de Tolstoy, de Ibsen y de todos los apóstoles del espíritu de hoy.

Entre Clarín crítico y Clarín artista, á sercas, prefiero el último; entre Clarín cuentista y Clarín novelista, es cojo el primero. Sin duda, la Regenta atesora capítulos definitivos; mas en los cuentos, en los cuentos es donde yo busco y halló al Clarín verdadero, al poeta de la vida y del perdón, al artista que ha derramado sobre cada una de esas páginas toda la idealidad dolorosa de su alma vacilante. De afrancesado le tacharon un día sus enemigos. ¡Afrancesado él, que con tanto empuje defendió la tradición castellana! ¡Afrancesado él, que con tal fervor escribía siempre de nuestros clásicos, de nuestros místicos! De rufán, demagogo y pequeño le tildaron otros, y de él son estas palabras con que cierro mis cuartillas: «El fanático con dogma tiene esa disciplina; el dogmista; pero ¿qué le queda al impío, que ni siquiera es tolerante?»

M. SARMIENTO.

¡Adiós, Cordera!

Eran tres: siempre los tres! Rosa, Pinín y la Cordera.

El prao Somonte era un recorte triangular de terciopelo verde tendido, como una colgadura, cuesta abajo por la loma. Uno de sus ángulos, el inferior, lo despuntaba el camino de hierro de Oviedo á Gijón. Un palo del telégrafo, plantado allí como pendón de conquista, con sus jicaras blancas y sus alambres paralelos, á derecha é izquierda, representaba para Rosa y Pinín el ancho mundo desconocido, misterioso, temible, eternamente ignorado. Pinín, después de pensarlo mucho, cuando á fuerza de ver días y días el poste tranquilo, inofensivo, campechano, con ganas, sin duda, de aclimatarse en la aldea y parecerse todo lo posible á un árbol seco, fué atreviéndose con él, llevó la confianza al extremo de abrazarse al leño y trepar hasta cerca de los alambres. Pero nunca llegaba á tocar la porcelana de arriba, que le recordaba las jicaras que había visto en la rectoral de Puaó. Al verse tan cerca del misterio sagrado, le acometía un pánico de respeto, y se dejaba resbalar de prisa hasta tropezar con los pies en el césped.

Rosa, menos audaz, pero más enamorada de lo desconocido, se contentaba con arrimar el oído al palo del telégrafo, y minutos, y hasta cuartos de hora, pasaba escuchando los formidables ruidos metálicos que el viento arrancaba á las fibras del pino seco en contacto con el alambre. Aquellas vibraciones, á veces intensas como las del diapasón, que, aplicado al oído, parece que quema con su vertiginoso latir, era para Rosa los papeles que pasaban, las cartas que se escribían por los hilos, el lenguaje incomprendible que lo ignorado hablaba con lo ignorado; ella no tenía curiosidad por entender lo que los de allá, tan lejos, decían á los del otro extremo del mundo. ¿Qué le importaba? Su interés estaba en el ruido por el ruido mismo, por su timbre y su misterio.

La Cordera, mucho más formal que sus compañeros, verdad es que, relativamente, de edad también mucho más madura, se abstenia de toda comunicación con el mundo civilizado, y miraba de lejos el palo del telégrafo, como lo que era para ella, efectivamente, como cosa muerta, inútil, que no le servía siquiera para rascarse. —Era una vaca que había vivido mucho. Sentada horas y horas, pues, experta en pastos, sabía aprovechar el tiempo, meditaba más que comía, gozaba del placer de vivir en paz, bajo el cielo gris y tranquilo de su tierra, como quien alimenta el alma, que también tienen los brutos; y si no fuera profanación, podría decirse que los pensamientos de la vaca matrona, llena de experiencia, debían de parecerse todo lo posible á las más sosegadas y doctrinales odas de Horacio.

Asista á los juegos de los pastorcicos encargados de lindarla, como una abuela. Si pudiera, se sonreía al pensar que Rosa y Pinín tenían por misión en el prado cuidar de que ella, la Cordera, no se extralimitase, no se metiese por la vía del ferrocarril ni saltara á la heredad vecina. —¿Qué había de saltar! ¿Qué se había de meter!

Pastar de cuando en cuando, no mucho, cada día menos, pero con atención, sin perder el tiempo en levantar la cabeza por curiosidad necia, escogiendo sin vacilar los mejores bocados, y, después, sentarse sobre el cuarto trasero con delicia, á rumiar la vida, á gozar el deleite del no padecer, del dejarse existir: esto era lo que ella tenía que hacer, y todo lo demás aventuras peligrosas. Ya no recordaba cuándo le había picado la mosca.

«El vatu (el toro), los saltos locos por las praderas adelante... ¡todo eso estaba tan lejos!»

Aquella paz sólo se había turbado en los días de prueba de la inauguración del ferrocarril. La primera vez que la Cordera vio pasar el tren, se volvió loca. Saltó la sebe de lo más alto del Somonte, corrió por prados ajenos, y el terror duró muchos días, renovándose, más ó menos violento, cada vez que la máquina asomaba por la trinchera vecina. Poco á poco se fué acostumbrando al estrépito inofensivo. Cuando llegó á convenirse de que era un peligro que pasaba, una catástrofe que amenazaba sin dar, redujo su

precauciones á ponerse en pie y á mirar de frente, con la cabeza erguida, al formidable monstruo; más adelante no hacía más que mirarle, sin levantarse, con antipatía y desconfianza; acabó por no mirar al tren siquiera.

En Pinín y Rosa la novedad del ferro carril produjo impresiones más agradables y persistentes. Si al principio era una alegría loca, algo mezclada del miedo supersticioso-una excitación nerviosa, que les hacía prorrumpir en gritos, gestos de pantomimas descabelladas, después fué un recreo pacífico, suave, renovado varias veces al día. Tardó mucho en gastarse aquella emoción de contemplar la marcha vertiginosa acompañada del viento, de la gran culebra de hierro, que llevaba dentro de sí tanto ruido y tantas castas de gentes desconocidas, extrañas.

Pero telégrafo, ferrocarril, todo eso, era lo de menos: un accidente pasajero que se ahogaba en el mar de la soledad que rodeaba el prao Somonte. Desde allí no se veía vivienda humana; allí no llegaban ruidos del mundo más que al pasar el tren. Mañanas sin fin, bajo los rayos del sol á veces, entre el zumbir de los insectos, la vaca y los niños esperaban la proximidad del mediodía para volver á casa. Y luego, tardes eternas, de dulce tristeza silenciosa, en el mismo prado, hasta venir la noche, con el lucero vespertino por testigo mudo en la altura. Rodaban las nubes allá arriba, caían las sombras de los árboles y de las peñas en la loma y en la cañada, se acostaban los pájaros, empezaban á brillar algunas estrellas en lo más oscuro del cielo azul, y Pinín y Rosa, los niños gemelos, los hijos de Antón de Chinta, teñida el alma de la dulce serenidad soñadora de la solemne y serria Naturaleza, callaban horas y horas, y después de sus juegos, nunca muy estrepitosos, sentados cerca de la Cordera, que acompañaba el augusto silencio de tarde en tarde con un blando son de perezosa esquila.

En este silencio, en esta calma inactiva, había amores. Se amaban los dos hermanos como dos mitades de un fruto verde, unidos por la misma vida, con escasa conciencia de lo que en ellos era distinto, de cuanto los separaba: amaban Pinín y Rosa á la Cordera, la vaca abuela, grande, amarillenta, cuyo testuz parecía una cuna. La Cordera recordaría á un poeta la novela del Ramayana, la vaca santa; tenía en la amplitud de sus formas, en la solemne serenidad de sus pausados y nobles movimientos, aires y contornos del ídolo destronado, caído, contento con su suerte, más satisfecha con ser vaca verdadera que dios falso. La Cordera, hasta donde es posible adivinar estas cosas, puede decirse que también quería á los gemelos encargados de apaentarla.

Era poco expresiva; pero la paciencia con que los toleraba cuando en sus juegos ella les servía de almohada, de escondite, de montura, y para otras cosas que ideaba la fantasía de los pastores, demostraba tácitamente el afecto del animal pacífico y pensativo.

En tiempos difíciles, Pinín y Rosa habían hecho por la Cordera los imposibles de solicitud y cuidado. No siempre Antón de Chinta había tenido el prado Somonte. Este regalo era cosa relativamente nueva. Años atrás, la Cordera tenía que salir á la gramática, esto es, á apacentarse como podía, á la buena ventura de los caminos y callejas de las rapadas y escasas praderas del común, que tanto tenían de vía pública como de pastos. Pinín y Rosa, en tales días de penuria, la guiaban á los mejores altozanos, á los parajes más tranquilos y menos esquilimados, y la libraban de las mil injurias á que están expuestas las pobres reses que tienen que buscar su alimento en los azares de un camino.

En los días de hambre, en el establo, cuando el heno escaseaba, y el narvaso para estrar el lecho caliente de la vaca faltaba también, á Rosa y á Pinín debía la Cordera mil industrias que la hacían más suave la miseria. ¡Y qué decir de los tiempos heroicos del parto y la cría, cuando se entablaba la lucha necesaria entre el alimento y regalo de la nación, y el interés de los Chintos, que consistía en robar á las ubres de la pobre madre toda la leche que no fuera absolutamente indispensable para que el ternero subsistiese! Rosa y Pinín, en tal conflicto,

siempre estaban de parte de la Cordera, y en cuanto había ocasión, á escondidas, soltaban el recental, que, ciego, y como loco, á testaradas contra todo, corría á buscar el amparo de la madre, que le albergaba bajo su vientre, volviendo la cabeza agradecida y solícita, diciendo, á su manera: —Dejad á los niños y á los recenales que vengan á mí.

Estos recuerdos, estos lazos, son de los que no se olvidan.

Añádase á todo que la Cordera tenía la mejor pasta de vaca sufrida del mundo. Cuando se veía emparejada bajo el yugo con cualquier compañera, fiel á la gamella, sabía someter su voluntad á la ajena, y horas y horas se la veía con la cerviz inclinada, la cabeza torcida, en incómoda postura, velando en pie mientras la pareja dormía en tierra.

Antón de Chinta comprendió que había nacido para pobre cuando palpó la imposibilidad de cumplir aquel sueño dorado suyo de tener un corral propio con dos yuntas por lo menos. Llegó, gracias á mil ahorros, que eran mares de sudor y purgatorios de privaciones, llegó á la primera vaca, Cordera, y no pasó de ahí; antes de poder comprar la segunda se vió obligado, para pagar atrasos al amo, al dueño de la casería que llevaba en renta, á llevar al mercado á aquel pedazo de sus entrañas, la Cordera, el amor de sus hijos. Chinta había muerto á los dos años de tener la Cordera en casa. El establo y la cama del matrimonio estaban pared por medio, llamando pared á un tejido de ramas de castaño y de cañas de maíz. La Chinta, musa de la economía en aquel hogar miserable, había muerto mirando á la vaca por un boquete del destrozado tabique de ramaje; señalándole como salvación de la familia.

«Cuidadla, es vuestro sustento», parecían decir los ojos de la pobre moribunda, que murió extenuada de hambre y de trabajo.

El amor de los gemelos se había concentrado en la Cordera; el regazo, que tiene su cariño especial, que el padre no puede reemplazar, estaba al calor de la vaca, en el establo, y allá, en el Somonte.

Todo esto lo comprendía Antón á su manera, confusamente. De la venta necesaria no había que decir palabra á los niños. Un sábado de Julio, al ser de día, de mal humor Antón, echó á andar hacia Gijón, llevando la Cordera por delante, sin más atavío que el collar de esquila. Pinín y Rosa dormían. Otros días había que despertarlos á azotes. El padre los dejó tranquilos. Al levantarse se encontraron sin la Cordera. «Sin duda, mia pá la había llevado al vatu.» No cabía otra conjetura. Pinín y Rosa opinaban que la vaca iba de mala gana; creían ellos que no deseaba más hijos pues todos acababa por perderles pronto, sin saber cómo ni cuando.

Al obscurecer, Antón y la Cordera entraban por la corrada mahinos, cansados y cubiertos de polvo. El padre no dió explicaciones, pero los hijos adivinaron el peligro.

No había vendido, porque nadie había querido llegar al precio que á él se le había puesto en la cabeza. Era excesivo; un sofisma del cariño. Pedía mucho por la vaca para que nadie se atreviese á llevársela. Los que se habían acercado á intentar fortuna se habían alejado pronto echando pestes de aquel hombre que miraba con ojos de rencor y desafío al que osaba insistir en acercarse al precio fijo en que él se abroquelaba. Hasta el último momento del mercado estuvo Antón de Chinta en el Humedal, dando plazo á la fatalidad. «No se dirá, pensaba, que yo no quiero vender: son ellos que no me pagan la Cordera en lo que vale.» Y, por fin, supirando, si no satisfecho, con cierto consuelo, volvió á emprender el camino por la carretera de Landás adelante, entre la confusión y el ruido de cerdos y novillos, buyes y vacas, que los aldeanos de muchas parroquias del contorno conducían con mayor ó menor trabajo, según eran de antiguo las relaciones entre dueños y bestias.

En el Natahoyo, en el cruce de dos caminos, todavía es uvo expuesto el de Chinta á quedarse sin la Cordera; un vecino de Carrió que le había rondado todo el día ofreciéndole pocos duros menos de los que pedía, le dió el último ataque, algo borracho. El de Carrió subía, subía, luchando en

la codicia y el capricho de llevar la vaca Antón, como una roca. Llegaron á tener las manos enlazadas, parados en medio de la carretera, interrumpiendo el paso. Por fin, la codicia pudo más; el pico de los cincuenta se separó como un abismo; se soltaron las manos, cada cual tiró por su lado; Antón, por una calleja que, entre madre selvas que aun no florecían y zarzamoras en flor, le condujo hasta su casa.

Desde aquel día en que adivinaron el peligro, Pinín y Rosa no se sosegaron. Á media semana se personó el mayordomo en el corral de Antón. Era otro aldeano de la misma parroquia, de malas pulgas, cruel con los caseros atrasados. Antón, que no admitía reprimendas, se puso lívido ante las amenazas de desahucio.

El amo no esperaba más. Bueno, vendería la vaca á vil precio, por una merienda. Había que pagar ó quedarse en la calle.

El sábado inmediato acompañó al Humedal Pinín á su padre. El niño miraba con horror á los contratistas de carnes, que eran los tiranos del mercado. La Cordera fué comprada en su justo precio por un rematante de Castilla. Se la hizo una señal en la piel y volvió á su establo de Puaó, ya vendida, ajena, tañendo tristemente la esquila. Detrás caminaban Antón de Chinta, taciturno, y Pinín, con ojos como puños, al saber la venta, se abrazó al testuz de la Cordera, que inclinaba la cabeza á las caricias como al yugo.

«¡Se iba la vieja! —pensaba con el alma destrozada Antón el hurafío.

«Ella ser, era una bestia, pero sus hijos no tenían otra madre ni otra abuela.»

Aquellos días en el pasto, en la verdura del Somonte, el silencio era fúnebre. La Cordera, que ignoraba su suerte, descansaba y pacía como siempre, sub specie aeternitatis, como descansaría y comería un minuto antes de que el brutal porrazo la fribribase muerta. Pero Rosa y Pinín yacían desolados, tendidos sobre la hierba, inútil en adelante. Miraban con rencor los trenes que pasaban y los alambres del telégrafo. Era aquel mundo desconocido, tan lejos de ellos por un lado, y por otro el que les llevaba su Cordera.

El viernes, al obscurecer, fué la despedida. Vino un encargado del rematante de Castilla por la res. Pagó; bebieron un trago Antón y el comisionado, y se sacó á la quitana la Cordera. Antón había apurado la botella; estaba exaltado; el peso del dinero en el bolsillo le animaba también. Quería aturdirse. Hablaba mucho, alababa las excelencias de la vaca. El otro sonreía, porque las alabanzas de Antón eran impertinentes. «¿Que daba la res tantos y tantos carros de leche? ¿Que era noble en el yugo, fuerte con la carga? ¿Y qué, si dentro de pocos días había de estar reducida á chuletas y otros bocados suculentos? Antón no quería imaginar esto; se la figuraba viva, trabajando, sirviendo á otro labrador, olvidada de él y de sus hijos, pero viva, feliz... Pinín y Rosa, sentados sobre el montón de cucho, recuerdo para ellos sentimental de la Cordera y de los propios afanes, unidos por las manos, miraban al enemigo con ojos de espanto. En el supremo instante se arrojaron sobre su amiga; besos, abrazos: hubo de todo. No podían separarse de ella. Antón, agotada de pronto la excitación del vino, cayó como en un marasmo; cruzó los brazos, y entró en el corral obscuro. Los hijos siguieron un buen trecho por la calleja, de altos setos, el triste grupo del indiferente comisionado y la Cordera, que iba de mala gana con un desconocido y á tales horas. Por fin, hubo que separarse. Antón, unal humorado, clamaba desde casa:

—Bah, bah, niños, acá vos digo; basta de pamemes! —Así gritaba de lejos el padre con voz de lágrima.

Caía la noche; por la calleja obscura que hacían casi negra los altos setos, formando casi bóveda, se perdió el bulto de la Cordera, que parecía negra de lejos. Después no quedó de ella más que el tin tán, pausado de la esquila, desvanecido con la distancia, entre los chirriatos melancólicos de cigarras infinitas.

—¡Adiós, Cordera! —gritaba Rosa desde su llanto. —¡Adiós, Cordera de mio alma!

—¡Adiós, Cordera! —repetía Pinín, no más sereno.

- Adios - contestó por último, á su modo, la esquila, perdiéndose su lamento triste, resignado, entre los demás sonidos de la noche de Julio en la aldea....

Al día siguiente, muy temprano, á la hora de siempre, Pinín y Rosa fueron al prao Somonte. Aquella soledad no lo había sido nunca para ellos, triste; aquel día, el Somonte sin la Cordera parecía el desierto.

De repente silbó la máquina, apareció el humo, luego el tren. En un furgón cerrado, en unas estrechas ventanas altas ó respiraderos, vislumbraron los hermanos gemelos cabezas de vacas que, pasmadas, miraban por aquellos tragaluces.

- Adios, Cordera! - gritó Rosa, adivinando allí á su amiga, á la vaca abuela.

- ¡Adios, Cordera! - vociferó Pinín con la misma fe, enseñando los puños al tren, que volaba camino de Castilla.

Y, llorando, repetía el rapaz, más entredado que su hermana de las picardías del mundo:

La llevan al Matadero.... Carne de vaca, para comer los señores, los curas.... los indios.

- ¡Adios, Cordera!

- ¡Adios, Cordera!

Y Rosa y Pinín miraban con rencor la vía, el telégrafo, los símbolos de aquel mundo enemigo, que les arrebataba, que les devoraba á su compañera de tantas soledades, de tantas ternuras silenciosas, para sus apetitos, para convertirla en manjares de ricos glotoneros....

- ¡Adios, Cordera!....

- ¡Adios, Cordera!....

Pasaron muchos años. Pinín se hizo mozo y se lo llevó el Rey. Ardía la guerra carlista. Antón de Chinta era casero de un cacique de los vencidos; no hubo influencia para declarar inútil á Pinín, que, por ser, era como un róbulo.

Y una tarde triste de Octubre, Rosa, en el prao Somonte sola, esperaba el paso del tren correo de Gijón, que le llevaba á sus únicos amores, su hermano. Silbó á lo lejos la máquina, apareció el tren en la trinchera, pisó como un relámpago. Rosa, casi metida por las ruedas, pudo ver un instante en un coche de tercera multitud de cabezas de pobres quintos que gritaban, gesticulaban, saludando á los árboles, al suelo, á los campos, á toda la patria familiar, á la pequeña, que dejaban para ir á morir en las luchas fratricidas de la patria grande, al servicio de un rey de unas ideas que no conocían.

Pinín, con medio cuerpo fuera de una ventanilla, vió los brazos á su hermana; casi se tocaron. Rosa pudo oír entre el estrépito de las ruedas la grita de las reclutas la vez distinta de su hermano, que sollozaba, exclamando, como inspirado por un recuerdo de dolor lejano:

- ¡Adios, Rosa!... ¡Adios, Cordera!

- ¡Adios, Pinín! ¡Pinín de mio alma!

«Allá iba, como la otra, como la vaca abuela. Se lo llevaba el mundo. Carne de vaca para los glotoneros para los indios; carne de su alma, carne de cañón para las locuras del mundo, para las ambiciones ajenas.»

Entre confusiones de dolor y de ideas, pensaba así la pobre hermana viendo al tren perderse á lo lejos, silbando triste, con silbido que repercutía en los castaños, las vegas y los peñascos....

¡Qué, sola se quedaba! Ahora sí, ahora sí que era un desierto el prao Somonte.

- ¡Adios, Pinín! ¡Adios, Cordera!

Con qué odio miraba Rosa la vía manchada de carbones apagados; con qué ira los alambres del telégrafo. ¡Oh! bien hacía la Cordera en no acercarse. Aquello era el mundo, lo desconocido, que se lo llevaba todo. Y sin pensar, Rosa apoyó la cabeza sobre el palo clavado como un pendón en la punta del Somonte. El viento cantaba en las entrañas del pino seco su canción metálica. Ahora ya lo comprendía Rosa. Era canción de lágrimas de abandono, de soledad, de muerte.

En las vibraciones rápidas, como que judo creía oír, muy lejano, la voz que sollozaba por la vía adelante:

- ¡Adios, Rosa! ¡Adios, Cordera!

INFORMACION

Congreso Agrícola

Anoche se reunió la junta directiva de la «Cámara Agrícola Balear» ocupándose, entre otros asuntos, de la designación de tres individuos de su seno que, en representación de la cámara, han de unirse á los Sres. don M. Enrique Lladó, D. Antonio Rosselló y D. Benito Pomar nombrados por el Ayuntamiento, para formar la comisión encargada de practicar los trabajos preliminares necesarios para la celebración del quinto congreso agrícola catalán que, según lo acordado en el cuarto, recientemente celebrado en Figueras, debe reunirse en Palma, en mayo del año próximo.

Para representar á la cámara en dicha comisión fueron designados el presidente don José Monlau y los vocales D. Juan Bestard y D. Rafael Rosselló Alemany.

Del reconocido celo y competencia probada que á estos y á los tres concejales antes citados distinguen, hay que esperar fundamentalmente que nuestra capital corresponderá dignamente á la honra que los congresistas de Figueras le dispensaron: y que nuestra agricultura reportará indudables ventajas del próximo congreso por medio del cual los agricultores balears podrán estrechar los vínculos que los unen ya con los que en Cataluña se dedican á la honrosa é importante industria agrícola, y comunicarse en beneficio mútuo los adelantos de esta ciencia y las observaciones personales que la aplicación práctica de la misma les haya sugerido.

Un hombre ahogado

Serían poco antes de las seis de hoy cuando al efectuar la visita que acostumbramos verificar todos los días al muelle, nos hemos enterado de que en el mar junto á la escollera del muelle nuevo, se encontraba el cadáver de un hombre, que por la manera de vestir parecía pertenecer á clase acomodada.

Inmediatamente hemos acudido al lugar iridicado acompañando al médico de Sapiidad Marítima Sr. Berga, en donde hemos encontrado varios individuos de policía y numeroso grupo de curiosos.

Se nos ha manifestado que el cuerpo de aquel hombre había sido encontrado por varios transeúntes que paseaban por la parte baja de la escollera.

Enseguida se ha avisado á las autoridades de marina y á las civiles, tardando pocos momentos en presentarse el inspector señor Aparici y el cabo de la guardia municipal Sr. Font.

El Juzgado de Marina á las 8'20 horas se ha personado en el lugar del suceso ordenando fuese extraído del agua el cadáver.

Una vez fuera, se ha podido identificar perfectamente que era D. Juan Verd, (a) Seda dueño de una fábrica de alfarería de la calle del Socorro. Tiene unos 50 años de edad y vestía arregladamente.

Las personas allí presentes que conocían al Verd han manifestado que hacía tiempo este estaba muy delicado de salud; pero no había demostrado nunca desequilibrio mental lo cual hace suponer bien se trata más que de una desgracia y no de un suicidio.

Las autoridades de marina han ordenado el levantamiento del cadáver y la conducción al Cementerio, empezando á instruirse las diligencias del caso.

En Montesión

La procesión de la iglesia de Montesión celebrada ayer tarde revistió los caracteres de una gran solemnidad.

La comitiva apesar de no ser muy numerosa estaba muy bien organizada dando mucho lucimiento al acto.

Abría la marcha una sección de la Guardia municipal montada, siguiendo la banda de tambores del Ayuntamiento, los asilados y banda de la Misericordia, las asociaciones de San Luis Gonzaga, Seglares Católicos y Corazón de María, la Banda Municipal dirigida por el Sr. Serra, la Asociación del Corazón de Jesús, varios individuos de la Cruz Roja con vistoso uniforme, buen número de jefes y oficiales del Ejército, siguiendo después el Santísimo Sacramento que era llevado bajo palio, sostenido este por oficiales de los distintos cuerpos que guarnecen la plaza; los generales Sres. Torreblanca y Montaner, varios señores de la nobleza y el teniente de alcalde Sr. Gamarra que presida la procesión.

Cerraba la marcha la banda del Regimiento de Baleares n.º 1, y una sección del mismo al mando del capitán Sr. Amengual.

En todo el trayecto los balcones y ventanas estaban adornados, viéndose además las calles muy animadas.

Fiesta en Artá. Las cosas chas.

Nuestro estimado corresponsal en Artá nos escribe con fecha de ayer las siguientes interesantes líneas:

«La fiesta de ayer, en honor de S. Antonio

de Padua, hubo de despertar gran interés en el vecindario.

El principal atractivo, el succés de la solemnidad, fué una carroza formada de flores artificiales (en lo que á la vista estaba, se entiendo), que paseó las calles en la noche del miércoles y la tarde de ayer. En ella, la carroza, un muchacho, muy dichoso en su papel preeminente bajo florida cúpula, hacia de S. Antonio. Sentados á diestra y siniestra, en los barandales, otros seis niños vestidos de colorines, formaban coro de ángeles.

La noche de la víspera iba la carroza muy vistosa, iluminada de farolillos de cristal, acompañada de antorchas y bengalas, con fulgores de apoteosis. Cinco ó seis orondos payeses, á caballo, despejaban el paso y defendían el subjetivo convoy de la avalancha de la multitud, boquiabierta. Una música tocaba á intervalos un paso doble....

El día del Santo, en el Convento, hubo misa con orquesta, sermón del Sr. Massanet y Verd y gran aglomeración de gente.

Durante la tarde, terminaron los festejos con cabalgata, otra vez desfile del coche triunfal, villancicos que iba cantando el cortejo del mismo el consabido paso-doble y bendición de caballerías desde la meseta del Convento.

Con motivo de estos espectáculos, la gente menuda tuvo un día feliz. Y los demás, el pueblo, al cual no suele venir del todo mal un día de asueto entre semana, correspondió de buena gana y con largueza á los diligentes esfuerzos de los frailes franciscanos y de varias apreciables señoras para divertirlo.

Estos últimos días han sido encapitados y lluviosos. Como si transcurriera Marzo, caen á menudo chaparrones que entretienen ó malogran las faenas de la siega y trilla.

Es fácil que tampoco los olivares, ahora en época de cuajar el fruto, resulten muy beneficiados de tales accidentes atmosféricos. Mas, teniendo en cuenta que después de cada lluvia apenas ha salido el sol, que suele quemar el peciolo del fruto y origina la caída de éste en tales condiciones, probablemente los daños sufridos hasta aquí no llegarán á tanto como álguien presume.

Se explica, no obstante, que la rutinaria gente de campo viva descorazonada en lo que á la producción de los olivos se refiere. Desde hace muchos años, los olivares, en general descuidados, cuando no maltratados, por el labrador, no dan sino cosechas veceñas, muy parcas ó nulas. Y es natural que el labrador escarmentado, que atribuye la falta de rendimientos á los caprichos del tiempo, y no á los malos cultivos ó al absoluto abandono, desconfíe ahora, con cualquier pretexto, de las generosas promesas de un árbol que no le debe más que desaires.

Un buen proyecto

Limpieza Pública

La proposición defendida en la última sesión por el concejal Sr. García Orell sobre limpieza pública á más de los fines higiénicos que persigue, viene á redimir á los encargados de recoger la basura de las iras políticas.

La proposición abraza los extremos siguientes, que es posible sean ampliados por las comisiones que tienen el encargo de su estudio durante el plazo de quince días:

Barrido de las calles por procedimiento mecánico donde sea posible.

Riego de las vías en todas las épocas del año, con la debida clasificación según necesidad de ellas.

Aprovechamiento libre de la basura procedente de viviendas y desinfección constante de las bocas de alcantarillas y paradas de carruajes.

El contratista se obligará á tener personal bastante marcándose como mínimo 30 peones y todo el material necesario que comprende 20 carros, 6 cubas, 6 barrederas mecánicas y demás aparatos y útiles de limpieza y desinfección.

Entre las obligaciones que al mismo contratista se imponen está también la de recoger la basura que los particulares le cedan por más de tres meses debiendo sus dependientes subir á todos los pisos y se entienden cedidas si los vecinos no hacen manifestación en contra.

Los carros de particulares que recojan la basura de viviendas serán completamente iguales á los de la limpieza pública no diferenciándose más que en el color de la pintura.

La limpieza de barro y nieve que también se halla comprendida en las condiciones de subasta, será inmediatamente que se forme empezando por los pasos transversales y continuando por orden sucesiva de los puntos de mayor necesidad.

La brigada de limpieza deberá estar dotada de trages impermeables que le permita trabajar durante la lluvia.

Se ha tenido también en cuenta la limpieza y riego en los días que por fiesta, romería ó manifestación de cualquier clase haya de haber excesivo tránsito lo mismo en la capital que en los suburbios.

La castidad que se destina á este servicio son 17,500 pesetas anuales igual suma que hoy se invierte sin resultados positivos, quedando á favor del contratista la basura recogida.

La contrata es por 10 años, reservándose el Ayuntamiento el derecho de rescindirle previa la adquisición del material á tasación de perfitos.

Mas sobre la joven ahogada en Marratxi

Habiendo hecho nuevas averiguaciones respecto del cadáver encontrado en una cisterna de Marratxi, de que hablamos ayer, resulta de ellas que la cisterna ó depósito de agua de que se trata se halla en el cementerio nuevo situado en despoblado sirviendo el agua que contiene exclusivamente para amasar los materiales que se emplean en las obras del citado cementerio, no utilizándose por consiguiente para el consumo personal del vecindario, como equivocadamente dijimos.

El cadáver hubo de ser sepultado por el estado de descomposición en que se hallaba, habiéndose guardado las ropas á fin de identificar la persona por medio de ellas, si es posible.

Parece que va tomando cuerpo la sospecha que desde los primeros momentos surgió de que la difunta sea la desgraciada joven llamada Agueda Cañellas Campos de 17 años de edad que servía como criada en una casa de la calle del Socorro, pues la dueña de dicha casa ha creído reconocer algunas de las prendas que vestía el cadáver como pertenecientes á su sirvienta que faltaba de su casa hacía algunos días, aun cuando no pudo reconocer sus facciones por el estado en que se hallaban.

Elecciones

Ibiza

El oficial de la Diputación Sr. Riutord (D. Rafael) comisionado por la Junta Provincial del Censo electoral regresó ayer de Ibiza después de requerir á los alcaldes de Santa Eulalia y San Juan para que manifestaran los locales en que deben constituirse las mesas electorales en las secciones de aquellos pueblos y evitar que se falsee la libre emisión del sufragio. Los locales designados son los siguientes:

San Juan Bautista

- 1.ª Sección, San Juan. Casa Consistorial.
2.ª Sección, San Miguel. Can Plana habitado por el cabeza de familia D. Antonio Planells Colomar situado al lado del camino vecinal que conduce desde la iglesia de la parroquia de San Miguel á la Ciudad.
3.ª Sección, San Lorenzo. Can Furnás, siendo habitado por el cabeza de familia don Manuel Tur, Mestresó, situado entre los kilómetros 16 y 17 de la carretera que de San Juan conduce á la ciudad.

Santa Eulalia

- 1.ª Sección, Santa Eulalia. Casa Consistorial.
2.ª Sección, San Carlos. Pórticos de la Iglesia.
3.ª Sección, Santa Gertrudis. Casa de José Roig y Guasch, Vidal núm. 117, situado en el barrio de Se Placasa y habitado por el mismo.
4.ª Sección, Nuestra Señora de Jesús. Pórticos de la Iglesia.

Los restantes locales de las secciones de Ibiza, San Antonio, Formentera y San José están conformes con lo preceptuado por la ley.

En el correo de Ibiza marchan esta tarde el candidato D. Rafael Togores, el Delegado del Gobierno D. Juan Pizá, los notarios señores Pons y Bauzá, el abogado D. Jaime Comas y nuestro compañero de redacción D. Ricardo Salvá que enviará por telégrafo y correo amplia información de las elecciones.

Excursión á Sóller

La masa coral de la Protectora ha iniciado la idea de verificar una excursión artística al delicioso pueblo de Sóller, con el objeto de verificar allí un festival artístico.

El lunes próximo saldrá para aquella villa una comisión de orfeonistas con el fin de señalar la fecha del festival y verificar los trabajos de organización del mismo.

No dudamos que las autoridades y el pueblo de Sóller dispensarán buena acogida á los expedicionarios.

Jueces Municipales

Hoy han quedado firmados por el presidente de la Audiencia los nombramientos de Jueces y Fiscales municipales para el actual bienio.

Existe mucha expectación por conocer los nombres de los agraciados entre los políticos. Se esperan sorpresas. De aídas podemos adelantar que sean Jueces:

- De Sóller: D. Damian Magraner.
De La Puebla: D. Jaime Comas.
De Campanet: D. Juan Bauzá.
De Santanyí: D. Miguel Oliver.
De Felanitx: D. Juan Alzamora.

Poesías

D. Juan Luis Estelrich ha tenido la deferencia de remitirnos un ejemplar de una colección de poesías que acaba de publicar

Estrechos vínculos de compañerismo profesional y de cariño que al autor nos unen, restannos autoridad para juzgar su trabajo; debiendo limitarnos á consignar el gusto con que lo hemos leído, y á recomendar su lectura á los amantes de la buena poesía.

Exámenes

En los de Física y Química celebrados hoy se han repartido 9 aprobados y 7 suspensos.

En los de Psicología, Lógica y Etica se han dado 23 aprobados.

El lunes se verificarán los de Religión, primer y segundo cursos.

También se celebrarán los de Historia Natural para los alumnos del Dulcísimo Nombre de Jesús de Manacor, Santo Tomás de Aquino y de las Escuelas Pías.

El día 18 se efectuarán los de la misma asignatura para los alumnos de los colegios de Santa Teresa y del Divino Corazón para los de enseñanza libre y para los que aspiren á nota.

En la Audiencia

La vista del lunes

El lunes próximo 17 del actual á las diez y media se verá ante esta Audiencia provincial en juicio oral y público la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Juan Palou Torres acusado del delito de disparo de arma de fuego al vecino de La Puebla Lorenzo Crespi Cairari.

El abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Alemany, sostendrá la acusación y el letrado Sr. Canals defenderá al procesado.

Del mar

Ayer fondó en nuestro puerto el jabeque San Miguel, procedente de Barcelona.

Esta mañana lo ha efectuado la balandra Corazón de Jesús, procedente de Marse la, con cemento; y el laud Virgen del Carmen, de Andraig, con madera.

Hoy, á las siete y media ha fondado el vapor correo Bellver procedente de Barcelona.

A las diecisiete han salido para Mahón, Ibiza y Alicante los vapores correos Menorquina é Isleño.

Notas del Carnet

DE SOCIEDAD

En busca de grato solaz y fresca brisa acudió anoche al Borne numerosísima concurrencia que animó dicho paseo hasta avanzada hora, distraída con los acordes de la Banda Mallorquina, la contemplación de vistosas toilettes y de hermosos rostros que tanto abundaban.

Esta noche el barrio de la Herrería celebra la verbena de la fiesta dedicada á San Antonio de Padua, por lo que es de suponer se verá aquí animado por garbosas y lindas muchachas que han de lucir sus faldas de pascal y sus mantones, á la luz de vistosos reverberos.

Ha llegado hasta nosotros la noticia de que varios jóvenes de nuestra buena sociedad desearon de despertar á los palmesanos de la indolencia y marasmo que nos abruma piensan organizar algunos festejos que se salgan del eterno cliché que nos imponen los cláveros de fiestas populares y demás organizadores de espectáculos públicos, empezando por celebrar muy en breve, y como comienzo, una becerroda cuyos productos se destinarán á un establecimiento de beneficencia.

DE VIAJE

Esta tarde ha salido para Ibiza con objeto de presidir el escrutinio de las elecciones de diputados provinciales que se han de celebrar mañana en aquella isla el magister D. Francisco Iribarne.

En el vapor-correo Cataluña salió ayer para la península el comandante de Marina de este puerto D. Joaquín Rovira.

Esta mañana ha llegado en el vapor Bellver el Sr. D. Ernesto Pintos Ledesma coronel recientemente nombrado del Regimiento de Baleares número 1.

En el mismo vapor han venido D. Juan Oliver (Manen), D. Cristóbal Llompart, don José Fontcuberta, D. Antonio Soriano, don Antonio Tamorro y Señora, D. Antonio Llull, D. Antonio Roses, D. Enrique Prats y Señora, D. Juan Antonio Molinas, D. Bartolomé Frontera, D. Carlos Gomez, D. Elviro Sans y la cuadrilla de novilleros que mañana ha de lidiar en nuestra plaza de toros.



(Es cavale de papé)

Novedades en colores para caballero ALMACENES MONTANER, Sindicato 24 0

Maestros y maestras

Repasos para exámenes extraordinarios de Septiembre por D. Jaime Terrés, Maestro Normal A. antadores 45 entresuelo

En novedades para Señora

ALMACENES MONTANER, Sindicato 24 0

PALMA

La Gaceta publica una real orden del ministerio de Hacienda autorizando al gremio de fabricantes de cerillas para la elaboración y venta de una nueva clase.

Serán de las llamadas de «pasta inglesa». Las cajas deberán llevar la indicación de «especial», además de la de precio y número de cerillas y marcas determinadas en el contrato y habrán de contener 30 cerillas de 16 ó más cabos, grueso 16 del calibre francés, de 30 milímetros de longitud sin contar la cabeza, y de elaboración perfeccionada, con esterina superior y la goma copal para su adherencia y planchado.

Se venderán al precio de cinco céntimos de peseta cada caja en aquellas localidades en que la entidad encargada de la venta considere necesario y conveniente entregarlas al consumo.

Hoy el vapor Balear ha efectuado pruebas de maquinaria sobre amarras.

Mañana en la iglesia del Socorro empezará solemnemente jubileo de Cuarenta Horas. En la misa mayor se ejecutará la partitura del Maestro Ch. Guinod, predicando el P. Fortunato Saneho. Por la tarde, después del trisagio, sermón por el P. Vicente Menéndez, despedida al Srado. Corazón por el P. M. García y reserva.

Esta noche en el teatro Colón se pondrá en escena el drama Fornarina y la pieza cómica Eos son otros López.

Durante la mañana de hoy ha caído sobre esta ciudad copioso aguacero acompañado de truenos y relámpagos.

El firmamento ha permanecido encapotado durante todo el día luciendo el sol á intervalos.

Mañana á las dieciocho saldrá de la Santa Iglesia Catedral una procesión que visitará las iglesias de Montesión, San Francisco de Asís y Santa Eulalia, para ganar las indulgencias de Año Santo.

En la iglesia del caserío de la Soledad se celebrará mañana por la tarde una lucida procesión que recorrerá las principales calles de aquel suburbio.

Ayer no celebró sesión la Comisión Provincial de Sanidad.

Han sido impuestas por la Alcaldía tres multas por infracción de las ordenanzas Municipales.

Ayer tarde fué detenido por la Guardia civil un vecino de los Hostaletes por sospechas de que sea autor de expedición de moneda falsa.

Ayer tarde fueron embarcados para la Perifonea dos gitanos que pululaban por esta ciudad.

La fuerza de la policía dará una batida á todos los que se encuentren en esta Isla.

La novillada de mañana será presidida por el Inspector de vigilancia Sr. Aparisi.

Ha sido designado por la Audiencia para presidir las elecciones parciales de Ibiza el Magistrado Sr. Iribarne.

Esta mañana ha cumplimentado al Sr. Alcalde el Castos del Cementerio nombrado por el Ayuntamiento D. Pedro J. Seguí.

Anoche á las 21'50 horas en las inmediaciones de la puerta de San Antonio tuvo lugar una riña que fué causa de un tumulto.

Dos sujetos fueron acorralados y uno de ellos pegó varios garrotazos á su contrario causándole dos heridas en la cabeza. Además intentó sacar á relucir un cuchillo, lo que fué motivo para que los transeúntes le emprendiesen con él á pedradas armándose mucho alboroto.

El agresor también resultó con una herida en la frente.

El Guardia Municipal de aquel punto intervine, poniendo en paz á los alborotados, quienes fueron acompañados por el mismo á la Casa de Socorros donde fueron curados.

Hay van sido puestas á disposición del Juzgado.

Por orden del Sr. Gobernador civil la fuerza de la policía hará que desaparezcan las casas de mal vivir que existen en la calle de Arabí.

Muy digna de aplauso nos parece esta orden si se cumple estrictamente.

En el caserío de G'an Capas se ha declarado un caso de difteria. También se ha declarado otro en el de los Hostaletes, suburbio inmediato al citado.

De desear fuera que las autoridades tomasen medidas preventivas para evitar el contagio.

En el gobierno civil se ha recibido el título de certificadas de contadores de electricidad á favor de D. Miguel Sampol.

El Boletín Oficial publica hoy una circular por la que el Sr. Gobernador civil cumpliendo órdenes del ministerio, reclama de los interesados las noticias relativas al fallecimiento de los individuos que se detallan en el collar de Carlos III ó gran cruz de dicha orden ó de Isabel la Católica con el objeto de proveerse las vacantes por el ministerio de estado.

Se han presentado en el gobierno civil los estatutos de la Sociedad «La Unión» constituida en la villa de Briaesalen.

DOLOR REUMÁTICO Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del Jarabe antirreumático F. Serrán. Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central. Precio, Frasco 3 pesetas.

DEMOSTRADO POR LA EXPERIENCIA

El 93 por 100 de los enfermos crónicos del estómago é intestinos, tengan ó no dolor, se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. Pídanse siempre Elixir Saiz de Carlos único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exíase en las etiquetas, la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

Crónica religiosa

Boletín para mañana Santos.—El Purísimo Corazón de María, Nuestra Señora de los Milagros, Santos Francisco de Regis y Quirico.

Cuarenta Horas

Concluirán en San Nicolás. A las seis exposición de S. D. M., á las diez horas y misa mayor con sermón por D. Andrés Servera, Pbro. Al anochecer, trisagio, procesión y reserva.

Empezarán en el Socorro, dedicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

A las siete y media misa de comunión general. A las diez y media exposición de Su Divina Majestad y misa á grande orquesta del Maestro Guinod, llamada de Santa Cecilia, y sermón por el P. Fortunato Saneho. Por la tarde á las siete Rosario, Trisagio con música, sermón por el P. Vicente Menéndez, despedida al Sagrado Corazón por el P. M. García y reserva.

Otras funciones En la Merced, festividad del Corpus. A las siete y media misa de comunión general, á las diez exposición y misa mayor con música y sermón por D. Bernardo Mata, Pbro. A las diecinueve, actos de coro, devoción del Sagrado Corazón, trisagio, procesión y reserva.

En San Cayetano, fiesta á los Sagrados Corazones de Jesús y de María. A las siete comunión general, á las diez bendición de una figura de dichos SS. CC. acto continuo misa mayor con sermón por el P. Antonio Tomás. Al anochecer, conclusión del Triduo.

En la Soledad (Extramuros) fiesta solemne al Santísimo Sacramento de la Eucaristía. A las nueve y media exposición de S. D. M., acto continuo Tercia y misa mayor con música y sermón que dirá D. Lorenzo Guinod, Pbro. A las diecisiete y media una procesión recorrerá las calles de aquel suburbio.

Observaciones astronómicas

Día 16 de Junio

Sale el sol á las 4'31; pónese á las 19'30. Sale la luna á las 4'26; pónese á las 19'26.

Luna nueva á las 13'43 en Géminis.—Re-vuelto y calores recios en la parte S., donde aparecerán tronadas con lluvias, cuya rápida dirección será del S. al NE.

Día 17

Sale el sol á las 4'31; pónese á las 19'30. Sale la luna á las 5'29; pónese á las 20'19.

Boletín meteorológico

Día 15 á las nueve

Table with 2 columns: Instrument/Measurement and Value. Includes Barómetro (57.1 mm), Termómetro (21.6), Máxima al sol (27.8), etc.

Estadística de Palma

Inscripciones en los Distritos Municipales

LONJA

Día 15.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 0.

CATEDRAL

Día 15.—Nacimientos: Varones 4.—Hembras 1.

Día 15.—Matrimonios: D. Miguel Fiel Sureda con D.ª María Josefá Fuster Prohens.—D. José Juan Pou con D.ª Antonia Ribas Gamundí.

HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos del día 14 de Junio de 1901.

Table with 2 columns: Category and Count. Includes Existencia de ayer (320), Entrados (2), Salidos (5), etc.

CEMENTERIOS

Catálogo de Palma

Día 14.—Carlofa Tejero Vallarino, viuda, 77 años, Palacio 50, reblandimiento cerebral.

—Carmen Mulat Ballester, viuda, 67 años, Arrabal, miritis crónica.

Del Plá de San Jordi

Día 14.—María C mas Monserrat, 15 meses, T., sarampión.

Almacenes Montañer

SINDICATO DE 2 Á 10. MILAGRO DE 1 Á 11

Temporada Primavera-Verano 1901

Se han recibido los artículos de la estación. Novedades para Señoras desde la más lujosa y espléndida hasta la más modesta y económica.

Se trata á la medida para Señoras bajo m. delos de París.

Novedades en flores y todos los artículos apropiados para la fiesta de Caballero.

Satisfacción á la medida para Caballeros y niños.

ROPA BLANCA

para servicio de casas, de casa y mesa. Cortinas y aforos.

Artículos de punto.

Camisería y confección de Blanco en to. sus famos.

Escriería para e. ordos y militares.

Buzos sardinos; buen trabajo; venta de con fianza y precios y. indicidos.

SINDICATO DE 2 Á 10. MILAGRO DE 1 Á 11

Efemérides

DEL MARTIROLOGIO MALLORQUIN

Día 15 de Junio

En el monasterio de Jesús Nazareno de Valldemosa, el aniversario de su fundación, año 1399, en que el Rey D. Martín de Aragón, á instancia del P. D. Juan Mestre y otros monjes mallorquines residentes en la cartuja de Vall de Christí, otorgó donación al padre prior de la Scala Dei de su alcazar de Valldemosa, para habitación de monjes, de los que dice D. Vicente Mut: «que no se atreve á particularizar memoria de algunos, porque todos son singulares; y son como las estrellas, que por distar tanto de la tierra no acertamos á comprender toda la magnitud de sus luces.»

Tiempo perdido

SOLUCIONES

Al Diálogo veraniego: ALARÓ. Al Trio de sílabas: PÉ TA LO TA PE TE LO RE TO

Acrostico

Diálogo veraniego. Solución: A. L. A. R. O. A. L. A. R. O. T. R. I. O. P. E. T. A. L. O. R. E. T. O.

Suple los puntos con letras resulta:

- En 1.ª línea, juguete de niño. 2.ª » trozo de tela. 3.ª » verbo. 4.ª » medida. 5.ª » conjunto de reglas. 6.ª » dios mitológico. 7.ª » instrumento de defensa y ataque. 8.ª » instrumento de música.

Y substituyendo por la línea de estrellas el nombre de un dramaturgo español, se puede leer en la

- 1.ª línea, adorno arquitectónico. 2.ª » símbolo papal. 3.ª » sabio electricista. 4.ª » población española. 5.ª » adorno femenino. 6.ª » construcción naval. 7.ª » olor. 8.ª » pueblo de la provincia de Madrid.

Libros útiles

Las CABRAS DE LECHE; sus razas, su cría y sus productos, enfermedades del ganado cabrio y su tratamiento, Legislación vigente sobre las mismas y tratado completo de la fabricación de quesos; por Narciso Montagut, agricultor y ganadero. 2 ptas.

TRATADO COMPLETO de toda clase de árboles frutales, su cultivo y explotación; por Victor Miranda, perito agrónomo. 3 pta.

ELABORACIÓN DE VINOS; naturales y artificiales de todas clases Málaga, Burdeos, Champagne, e. v. Vinos medicinales, vinagres de todas clases. 6 ptas.

FABRICACIÓN DE QUESOS y manteacas de todas clases, instrucciones prácticas; por D. Buenaventura Aragó. 8 ptas.

LA PANADERÍA; fabricación de toda clase de pan; por Gabriel Gironi. 3'50.

LA MOLINERÍA; tratado práctico del molino; por Gabriel Gironi. 6'50.

Las ABEJAS; su multiplicación y productos en España; por Hidalgo Tablada. 3'50.

EL PERFUMISTA; tratado práctico de la fabricación de perfumes; por Manuel Llofrin. 7 ptas.

LA JABONERÍA; tratado práctico de la fabricación de jabones; por Manuel Llofrin. 9'50.

NOVÍSIMO MANUAL PRÁCTICO de Confitería, Palearía y Repostería. 3'50.

EL MODERNO DESTILADOR LICORISTA, aguardientes, cervezas, por Valerechi. 8'50.

NOVIO MANUAL DEL SASTRE, por Rafael Melendez. 8'50.

FABRICACIÓN DE VIAGRES, por F. Balaguer. 3 ptas.

MOTORES HIDRÁULICOS, empleados en los trabajos industriales; por M. García Lopez. 4'50.

MANUAL DE FORMULARIOS

ajustados á la ley de ENJUICIAMIENTO CIVIL

por Guillermo M. de Broca, Abogado. 11 PSETES.

NOVÍSIMA LEGISLACIÓN

HIPOTECARIA DE ESPAÑA

por ABELLA. 5 pesetas.

100,000 pesetas 100,000

CONCURSO DE LAS FLORES

Algo de interesante y de completamente nuevo. Lea lo que estamos por hacer. Se puede conseguir 100.000 pesetas en premios. Nuestro concurso tiene por objeto de saber quien puede hacer la lista de flores, con los nombres de flores, con las letras tomadas de la lista siguientes.

WDZQZCKQLIAPRTARIDG ESPNIEVBRDIMWADOHTL

Aceptaremos como haciendo parte de la clase de las flores todas las cualidades y nombres, que se hallan en el Diccionario. Se puede emplear las letras aquí arriba, tantas

nombre de flor, por ejemplo: Rosa, Violeta, Pensamiento, etc.

A toda persona que hará una lista de 25 nombres, ó mas, todos diferentes, daremos, absolutamente GRATIS, un magnífico premio del valor de 5,000 pesetas, y menos.

PREMIOS IMPORTANTES DADOS CADA DIA

Cuando habrá compuesto su lista, enlente la fórmula del anuncio aquí abajo, y mandémosla, con un sobre franqueado á su dirección. Entonces, si obtiene un premio, y que desee recibirlo, no tendrá más que suscribir un abono á nuestro periódico El Universo Ilustrado. Ofreceremos un premio á toda persona que nos mandará una lista de 25 nombres de flores, y la distribución será hecha como sigue: Por la mejor lista recibida cada día, cronómetro de oro; por la segunda, un magnífico servicio á thé, por las 7 otras siguientes, un diamante royal-copour y bellísimo anillo con un rubí; por la otra siguientes, una moneda de oro, y para todas las otras, premios de un cierto valor. Estos premios serán expedidos diariamente; no se tendrá mucho que esperar para conocer el resultado. No es cuestión de Lotería, ni nada de eso, pues, todas las soluciones recibidas que sea de día, que sea de noche, toman parte en el concurso, de la misma manera.

Lo único que tiene que hacer es mandarnos este anuncio con su lista, y si esta es la mejor recibida en el día, tendrá derecho al cronómetro de oro, al servicio á thé, ó otros premios, segun la clasificación que obtendrá conseguida. Le garantimos que obtendrá un premio. No hay temor alguno de mistificación de nuestra parte, pues no tenemos interés de engañar á nadie. Nosotros deseamos poseer un millón de lectores, satisfechos de nuestro periódico, y por esta razón, no le pedimos que mande el dinero, antes de que sepa exactamente el premio al cual su solución le habrá dado derecho. Todos los días, á las 4 de la tarde, los examinadores se reunirán para juzgar las mejores soluciones recibidas, y designar los premios concedidos á los concurrentes. Le escribiremos de seguida, para notificarle el premio que le ha sido designado, y si está completamente satisfecho, podrá mandarnos el importe de su abono al Universo Ilustrado, y el premio, le será entonces expedido por vuelta de correo, en un colissimo registrado. Para las personas de ideas sencillas, puede parecer imposible, que podamos hacer una oferta tan gigante, pero como tenemos el dinero, los medios y la reputación, sabemos, y si podemos conseguir un millón de lectores, gracias á esta gran idea, no dudamos que este millón de lectores nos ayudarán á recomendar nuestro periódico El Universo Ilustrado, á todos sus amigos, y por eso mismo ayudarán á la propagación del periódico. Tenemos la intención de gastar 100.000 pesetas en estos concursos, y cuando esta suma sea agotada, nos reservamos el derecho de hacer publicar un aviso anunciando que el concurso está concluido. No espere mucho tiempo, para que no sea demasiado tarde. Este concurso está abierto hasta el 15 de Noviembre 1901.

Daremos un premio especial de 1,250 pesetas, en oro, independiente de todos los otros premios á la persona que habrá mandado la solución recordada la mejor y la más artísticamente adornada. Nuestro Comité se reunirá todos los días, y repartirá los premios como indicado arriba, pero este premio de 1,250 pesetas, no será concedido que el 1.º de Diciembre 1901.

QUIEN SOMOS

«El Universo Ilustrado» goza de una buena reputación, y es conocido por mantener sus promesas. Por referencias, puede dirigirse á todas las agencias de publicidad y negociantes de Londres.

pedido Calle Ciudad País

DIRECCIÓN: «EL UNIVERSO ILUSTRADO», 2ª PROVIDENCIA TERRAZA 2ª LONDRES S. W. IN GLATERRA

La fatiga cerebral

CARTA DE UN MÉDICO

Encontrándoseme hace poco con un escritor de fama, y viéndole tan pálido, desmejorado y encorvado, le pregunté de qué le venía este abatimiento, habiéndole conocido siempre tan animado y fuerte. Y hubo de explicar como un caso de trabajo acumulado y urgente le puso en este estado de abatimiento, que le había quitado completamente la gana y el valor del trabajo, trocando su ardor juvenil en indiferencia para todo y cansancio inexplicable. No pude menos de dolerme de su desgracia y al mismo tiempo hacerle observar que había visto tantos casos parecidos al suyo curados por las renombradas Pildoras Pink, que tenía la concepción de que podría lograr idéntico resultado, tomándolas, leyéndole en prueba de mi aserto una carta del distinguido Dr. D. Manuel Carreras y Sanchis médico de la Asociación de Escritores y Artistas de Madrid, calle del Pez, 56.

He aquí lo que dice: «Certifico, que he podido apreciar los buenos efectos de las Pildoras Pink del Dr. Williams para combatir las enfermedades nerviosas, sobre todo la neurastenia, y otros procesos morbosos debidos á la fatiga cerebral, tan frecuente entre los escritores y artistas. Considere este medicamento como el mejor tónico de los nervios.»

A demás de las efervescentes nerviosas, las Pildoras Pink son muy eficaces contra las enfermedades causadas por empobrecimiento de la sangre, como la anemia, la clorosis, el reuma, la sciatica y en las convalecencias de enfermedades agudas. Se hallan de venta en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veinte un pesetas las seis cajas.

Nuestro representante, Frans Jaussens, Cortes 222, Barcelona.

ENSEÑANZA

Repasos de todas las asignaturas. Clase especial de Latín por D. JOSE LLOBERA

O 6,8-2º-Palma.

Telegramas. Véase cuarta página.

PLAZA DE TOROS DE PALMA

Extraordinaria novillada para el domingo 16 de Junio Se lidiarán cuatro bravos novillos, por el espada Rafael Gomez (Gallico) de Sevilla, y el sobresaliente de espada Enrique Cervera (Valencia Chico) de Valencia.

Trechos.—Entrada general de sombra 1'60 pesetas.—Idem de sol 1'10 id.

Las puertas de la Plaza se abrirán á las dos y la corrida empezará á las cuatro.

Ayuntamiento de Palma

Este Excmo. Ayuntamiento desoso de ultimar la reforma del alumbrado por gas de esta Capital, en sesión del día 12 del corriente acordó abrir un concurso de proyectos de alumbrado, por término de quince días, que serán contados desde el día de la publicación del presente en el Boletín Oficial de esta provincia, con arreglo á las siguientes bases:

- 1.º El concurso comprenderá el proyecto de alumbrado por gas (con referencia ó sustitución de los aparatos) del paseo del Borne y Glorieta, de la Plaza de Cort y avenida inmediata de la calle de Palacio y de la Rambla. 2.º La parcela de la Plaza de Cort y las cuatro del Borne se adquirirán y trasladarán previa la reforma para aplicarles mecheros de incandescencia de la forma que se determine en la calle de la Marina, frente al filatolo, estación tranvías. La Plaza del Mercado. de San Francisco. de San Antonio. 3.º El proyecto designará los modelos y número de aparatos; su costo de instalación á punto de ser encendidos incluso los empalmes y obras de albañilería; y los gastos de traslado, colocación y adaptación de incandescencia de las cinco farolas indicadas con las obras también necesarias y construcción de aceras circulares en su base. 4.º Una vez elegido por el Ayuntamiento el proyecto que se considere mejor se satisfará al autor un premio de cieno cincuenta pesetas y se dará á subasta pública la reforma é instalación total, previo dictamen de la Comisión de Hacienda respecto al plazo de pago. 5.º El Ayuntamiento se entenderá directamente con la «Sociedad del alumbrado por Gas», respecto á adquisición de las cinco farolas mencionadas en los puntos donde se hallan hoy situadas. 6.º Será potestativo el Ayuntamiento en no admitir ninguno de los proyectos que se presenten, sin que los concurrentes tengan derecho á producir ninguna reclamación sobre el particular. Lo que se anuncia para conocimiento de los que quieran tomar parte en dicho concurso.

Palma 14 Junio de 1901.—El Alcalde, M. Enrique Lladó.—P. A. del Excmo. Ayuntamiento.—El Secretario, José Estada.

Queda señalado el jueves día 20 del actual, á las doce para celebrar en el Salón de actos públicos de este Ayuntamiento, pública licitación á la liana, durante el plazo de quince minutos, para adjudicar á destajo las obras de reparación de la tubería de conducción de aguas potables, que desde la Muralla pasando por la calle de la Misericordia alimenta el depósito de la Plaza del Hospital, con sujeción al pliego de condiciones que obra de manifiesto en Secretaría y bajo el tipo máximo de cuarenta y cuatro pesetas tres céntimos.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha licitación.

Palma 14 Junio de 1901.—El Alcalde, M. Enrique Lladó.—P. A. del Ayuntamiento.—El Secretario, José Estada.

El martes próximo día 18 del actual á las doce de su mañana se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, pública licitación á la liana por espacio de media hora para adjudicar á destajo las obras de moida y reparación de las alcantarilla de la calle de Buen ayre, con sujeción á las condiciones y precios señalados por el Maestro de Obras Municipal que se hallan de manifiesto en Secretaría; debiendo los licitadores expresar en sus proposiciones hacen extensivo al tanto por ciento de baja que ofrecen al total y cada una de las entidades de obra que sea necesario ejear.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dicha licitación.

Palma 13 Junio de 1901.—El Alcalde, Mateo Enrique Lladó.—P. A. del Ayuntamiento, el Secretario, José Estada.

En cumplimiento de lo acordado por el excmo. Ayuntamiento en sesión del día 5 de este mes, queda expuesto al público en esta Secretaría á efectos de reclamación, por espacio de ocho días á contar desde la inserción de este anuncio en el B. O. de la provincia, el plano general de Ensayo de esta población, con las modificaciones indicadas por el Real Decreto de fecha 29 de Febrero último, aprobatorio de dicho Plano que lleva por lema: Felix qui potuit rerum cognoscere causas.

Lo que se hace público para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 8 Junio de 1901.—El Alcalde, Mateo Enrique Lladó.—P. A. del Ayuntamiento, el Secretario, José Estada.

Aprueba por este Excmo. Ayuntamiento la Relación de propietarios sujetos al arbitrio de «Puertas y Escaparates que se abren al exterior», del corriente año presentada por el contratista de arbitrios don Antonio Bami, se anuncia al público que dicha relación estará de manifiesto en esta Secretaría durante el plazo de quince días á efectos de reclamación conforme previene la condición 10.ª de las economías de subasta.

Palma 11 Junio 1901.—El Alcalde, Mateo Enrique Lladó.—P. A. del Ayuntamiento, José Estada, Secretario.

Por telegrafo

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

Las Cortes Congreso

Madrid 14 á las 15'30.

La sesión del Congreso se ha verificada bajo la presidencia del Marqués de la Vega de Armijo.

Se leen varios dictámenes de las comisiones de actas é incompatibilidades.

Varios diputados piden documentos el cetera es para que se unan á los expedientes.

Se eligen cuatro individuos para la comisión de incompatibilidades.

Se suspende la sesión para la presentación de varios dictámenes.]

Madrid 14 á las 22'45.

Reanudada la sesión se leen 270 dictámenes de la comisión de actas.

Después se levanta la sesión á las siete y treinta minutos.

Los diputados catalanes

Madrid 15 á las 1.

Los diputados catalanes han conferenciado con el ministro de Hacienda señor Urzaiz para pedirle la suspensión del anunciado concurso para el arriendo de las contribuciones de Barcelona.

Senado

Madrid 14 á las 22'10.

El Senado no ha celebrado hoy sesión. Terrible explosión. quince muertos.

Madrid 14 á las 18'30.

Un telegrama de París dice que esta mañana ha ocurrido una terrible explosión en la fábrica de cartuchos de Gevelat, enclavada en Trey, barrio parisiense.

El estallido de la explosión se oyó desde muy lejos y produjo grande alarma en todo el barrio.

El edificio de la fábrica quedó casi completamente destruido, habiéndose encontrado entre los escombros quince muertos y diez y nueve heridos, la mayoría de ellos mujeres, pues constituían el mayor número entre los trabajadores.

Es muy difícil la identificación de los muertos porque sus restos están completamente mutilados.

Horroroso incendio.

Madrid 14 á las 18'30.

Un telegrama de San Petersburgo da cuenta de un horroroso incendio iniciado en los arsenales de la isla Galere, los cuales han quedado casi totalmente destruidos.

El incendio fué tan formidable que las llamas atravesaron el río Neva y redujeron á ceniza varios almacenes militares situados en la otra orilla.

Las pérdidas se calculan en diez millones de rublos.

Entierro del Vizconde de Irueste

Madrid 14 á las 22'45.

Comunican de Granada que se ha verificado el entierro del Vizconde de Irueste, de cuyo fallecimiento ayer dimos cuenta.

El acto ha resultado muy solemne, habiendo presidido el duelo los hermanos del difunto Sres. Conde de Romanones y Marqués de Tovar, el Conde de Mejorada, el senador Sr. Renedo y el apoderado general del Vizconde, Sr. López.

Detrás del féretro iba una concurrencia muy numerosa.

Una circular. - Visitas. - Tormenta.

Madrid 14 á las 23'20.

El obispo de Tuy ha publicado una circular contestando al del fiscal del tribunal supremo.

Se dice que está redactada en lenguaje enérgico.

El príncipe Wsede irá mañana al Palacio Real para saludar á la Reina Regente y á los Príncipes de Asturias.

Ha llegado á Arsnjuez el duque de Calabria, acompañado del Marqués de Mesa de Asta.

Presenciaron en el real sitio el acto de dar de mamar á cincuenta potros.

En los pueblos de Igualada, Real y Obinchilla han descargado terribles tormentas de granizo, produciendo grandes daños en los campos.

Un rayo mató á una jovea de 17 años.

Entierro de "Clarín."

Madrid 14 á las 23'30.

Oviado. - Se ha verificado el entierro del catedrático de esta Universidad y notable escritor D. Leopoldo Alas "Clarín."

El cadáver fué llevado en hombros por los profesores de la Universidad señores Altamira, Bailla y Posada y el secretario Sr. Quevedo, desde el domicilio del señor Alas hasta la capilla ardiente de la Universidad.

El acto resultó muy brillante habiendo concurrido numerosísimo cortejo.

Preparativos para el viaje de los reyes. - Romanones. - Atropello.

Madrid 14 á las 22'10.

En los pueblos del Med terráneo y especialmente en el de Cartagena, se hacen ya preparativos para el viaje que los reyes verificarán después del verano de S. Sebastián.

El Conde de Romanones, ministro de Instrucción pública, regresará el lunes de Granada.

En la calle de Atocha de esta corte un tranvia eléctrico ha atropellado á un niño de doce años, dejándole tullado y muerto en el acto.

La prensa protesta contra las compañías de tranvías y sus empleados por la frecuencia con que ocurren desgracias de esta clase.

La Correspondencia de España.

Madrid 14 á las 23'30.

El artículo de fondo de la "Correspondencia de España", trata de la dimisión del embajador de España en el Vaticano, señor Pidal, de la que se ha hablado estos días en los círculos políticos.

El citado periódico encuentra muy natural que el Sr. Pidal abandone la embajada cuando comiencen las negociaciones para la reforma del concordato.

Dice que por ser esta reforma un compromiso del partido liberal se suscriba en el Vaticano un embajador identificado con el espíritu del gobierno.

En otro artículo sostiene á "Correspondencia", que la reforma del reglamento del congreso debe comenzar seguidamente después de la discusión del mensaje de la corona.

Pedrisco. - Meeting de protesta. - Los hijos de un rey.

Madrid 14 á las 22'45.

En el pueblo de Javea provincia de Alicante, una violenta granizada ha destruido completamente las cosechas, causando además otros daños en las propiedades.

Dicen de Barcelona que se celebrará en el círculo republicano de la barriada de E. Martín de Provensales un meeting para protestar de las detenciones verificadas con motivo de los últimos sucesos de aque la ciudad.

En la Coruña se espera la llegada de la fragata "Freja", escuela de guardias marinas, en la que viaja en concepto de alumno el hijo del rey de Suecia, príncipe Guillermo y su hermano Nicolás.

Escándalo en la Cámara Francesa.

Madrid 15 á las 1.

En la cámara francesa se ha discutido la reciente rebelión de Marguerite (Argelia).

Tratando de este asunto el diputado antisemita Mr. Drumont pronuncia un enérgico y agresivo discurso contra el gobierno calificándolo de miserable y averiado.

Estas palabras producen honda indignación en la cámara la cual acuerda á expulsión temporal de Mr. Drumont.

Este se negó á salir del salón de sesiones en vista de lo cual el presidente se cubre y se suspende la sesión.

Las tribunas fueron evacuadas.

Un piquete de soldados entró en el salón para imponer orden, retirándose en tonces Mr. Drumont, gritando ¡Viva el ejército! ¡Abajo los judíos!

Del extranjero

Madrid 15 á las 1.

Comunican de París que el senado continúa discutiendo la ley sobre las órdenes religiosas.

Varios oradores combaten el proyecto de ley, y Mr. Goullain anuncia que la guerra religiosa motivará la guerra social.

El periódico "La Independencia belga," dice que el presidente Mr. Kruger activa la correspondencia telegráfica con el gobierno del Transvaal y que se espera un verdadero golpe en la cuestión sudafricana.

Teografían de San Petersburgo que un individuo demente trató de asesinar con un puñal, al director del departamento de medicina en que se halla encerrado.

Cuando daba el golpe el agresor fué detenido.

Huelgas

En Sevilla

Madrid 14 á las 23'30.

Telegrafían de Sevilla que la huelga de obreros fundidores continúa agravándose sin que por ahora sea probable una solución satisfactoria.

Madrid 15 á las 9'45.

Comunican de Sevilla que aumenta en distintos pueblos la huelga de los braceros.

En Carmona continúa también la huelga.

Los patronos no transigen y la situación es cada día más crítica.

Sevilla. - A consecuencia de las predicaciones de varios oradores de la Asociación Internacional los obreros de Carrión y Géspedes se declararán en huelga si no se aprueban las nuevas tarifas.

Los obreros piden tres pesetas y comida cuando estén ocupados en faenas de riego y cuatro pesetas cuando lo estén en trabajos de sazadón.

Las autoridades procuran evitar el conflicto; pero se duda de que lo consigan.

Los socialistas de Vigo. - El príncipe Guillermo.

Madrid 15 á las 9'45.

Nos participan de Vigo que los socialistas han celebrado un numeroso meeting, habiendo acordado pedir al gobierno la supresión de timbre para los libros y documentos de las sociedades obreras.

Ha regresado á Cádiz el príncipe Guillermo de Suecia.

Los nacionalistas y los catalanistas

Madrid 15 á las 9'40.

Telegrafían de Bilbao que ha salido para Barcelona D. Felipe Zabala acompañado de dos amigos.

El Sr. Zabala lleva el mensaje que los nacionalistas vascocongados dirige á los diputados catalanistas que salieron triunfantes en las últimas elecciones.

En Barcelona se halla además una comisión de nacionalistas para entregar el mensaje.

El Ciudad de Cádiz.

Madrid 15 á las 10'30.

Telegrafían de Cádiz que á bordo del trasatlántico "Ciudad de Cádiz", no se ha encontrado ningún individuo sospechoso de anarquismo, como esperaban las autoridades.

Dicho buque ha traído los restos del general Sr. Delgado Parejo y de su hijo, muertos en el naufragio del crucero "Barcaiztegui", ocurrido en el puerto de la Habana durante la guerra.

Los presupuestos

Madrid 15 á las 1.

"El Español", afirma que el ministro de Hacienda Sr. Urzaiz está dispuesto á plantear nuevamente, cuando se discutan los presupuestos en el Consejo de ministros, la cuestión del exterior estampillada.

El Duque de Veragua ha remitido al Sr. Urzaiz el presupuesto del Ministerio de Marina.

Por el pase de jefes y oficiales á la situación de excedentes se logra una economía de 800.000 pesetas que se destinarán á prácticas navales.

La cantidad total de presupuesto es por lo tanto igual á la del presupuesto vigente.

Duelo entre personas reales.

Madrid 15 á las 9'40

Londres. - La prensa de esta capital recoge el rumor de que el duque de Aosta, sobrino del difunto rey Humberto de Italia tiene un lance personal pendiente con uno de los grandes duques de Rusia.

El motivo de este duelo es un asunto de corte desarrollado en Nápoles.

Las negociaciones preliminares al encuentro se llevan con gran secreto.

El Sr. Sagasta y la cuestión social.

Madrid 15 á las 10'30

El Sr. Sagasta ha declarado respecto de la cuestión social que la codicia de los patronos y las excesivas exigencias de los obreros han dado ocasión al conflicto de Andalucía por ser la cuestión agraria mas grave que la industrial puesto que la pérdida de las cosechas representa la pérdida de intereses que no puede compensarse.

Hasta ahora no han producido en Andalucía las huelgas en los campos grandes daños, puesto que no han paralizado en absoluto la siega.

El Sr. Sagasta considera que el origen de lo acaecido en la Cornia se remonta á la fecha en la cual por complacencias censurables se hizo mofa del principio de autoridad en que el pueblo no respetaba la fuerza pública. Así es que ha ocurrido ahora que al querer imponerse la autoridad vine el choque que todos conocemos y lamentamos. Creo, dijo que debe procederse con discreción; pero cuando el desorden obliga á echar la fuerza pública á la calle debe andarse sin contemplaciones para dominar el motín. Opina que las huelgas agrarias solo se resolverán por medio de leyes que regulen las relaciones de los obreros con los patronos fundándose sobre la base de la libertad del trabajo.

En el Consejo que se ha de celebrar el lunes próximo, se tratará esta cuestión.

La excitación á la huelga ha venido de fuera. El obrero tiene muchas veces razón como sucede por ejemplo en Tenerife en donde solamente se les abonaba las toneladas de carbón que figuraban en los mafiestos y no las que cargaban los buques por tolerancias sin estar manifestadas.

Un artículo de "El Imparcial."

Madrid 15 á las 10'30.

"El Imparcial", ocupándose de las declaraciones sobre Gibraltar hechas en la Cámara de los Comunes en Londres, dice que Inglaterra no ha salido aún de la aventura del Transvaal ni sabe aun cuando ni como saldrá de ella. ¿Había de meterse en otra aventura como esta? El peligro, no se oculta al gobierno inglés; y el asunto no merece tomarse por el lado trágico. España debe proceder con prudencia y previsión.

Desgracia á bordo.

Madrid 15 á las 10'40.

Dicen de Almería que la goleta "Teresa", desde Palma se dirigía á Huelva ha entrado de arribada forzosa porque el tripulante Jaime Mas despedida de lo alto del palo mayor se ha roto las piernas.

Cinco barcos de la escuadra francesa han pasado por delante de Almería resistiendo el temporal.

La infantería de marina

Madrid 15 á las 11.

Rectificando un error cometido en el discurso de la corona nos han manifestado en el ministerio de marina que en el presupuesto se propone para lo sucesivo que las fuerzas de infantería de marina se instruyan en la academia de Toledo.

Los oficiales cursarán en un año los estudios propios del cuerpo en que después han de servir.

Los coroneles entrarán en el generalato del ejército, al cual pertenecerán los inspectores y demás cargos de la categoría de general.

Como haría la paz Inglaterra.

Madrid 15 á las 11'10.

Dicen de Bruselas que el periódico "Petit Bleu" afirma que Inglaterra se ha dispuesto á conceder la independencia á Transvaal mediante la dimisión del presidente Kruger y la cesión de las minas.

Fabra

BOLSA Madrid 14 á las 16.	
Interior	71'95
Amortizable 4 p.	00'00
Id. 5 p.	92'75
Cubas 1886	00'00
Cubas 1890	00'00
Banco de España	495'50
Cambio Tabacos	402'50
Londres	35'07
Franco	00'00
BOLSIN. - Barcelona 15, 10.	
Interior	71'96
Nortes	53'15
Alicantes	76'15
Cambio París	39'40

Importante

Constantes en nuestros propósitos de beneficiar á nuestros suscriptores hasta donde lleguen nuestras humildes fuerzas, empezaremos desde la próxima semana á repartir en cuadernos de 16 páginas ó sea en igual tamaño y forma que ROBIN ON Y LAS MIL Y UNA NOCHES,

Las Obras poéticas

COMPLETAS DE

D. RAMÓN DE CAMPOAMOR

Doloras. - Humoradas.

Pequeños poemas.

Tendrán obediencia á dicho regalo los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA desde 1.º de Julio próximo.

Los que se suscriban á LA ÚLTIMA HORA y adelanten un año de suscripción recibirán gratis un ejemplar completo y encuadernado de las AVENTURAS DE ROBINSON ó de LAS MIL Y UNA NOCHES.

Los que anticipen un semestre podrán obtener una de dichas obras, ó las dos, á MITAD DE PRECIO ó sea por 3 pts.



TRANSPARENTE Ó PACO

Colmado Pajarita

(Es cavallet de papé)

Ferro-carriles de Mallorca

El próximo domingo 18 del actual con motivo de la corrida de novillos en Palma, el tren ordinario de Palma á Manacor Felanitx y La Puebla de las 6'25 tarde se retrasará hasta las 7'30 tarde.

Palma 12 de Junio 1901. - El Director General Instituto. - Sebastián Felin.

Temporada Primavera-verano de 1901

MIGUEL MATAS, Colón 17, 19 y 21. Esta colección en todos los artículos tanto en sederías, lanerías y algodones de todas clases, en su mas alta novedad. Géneros blancos, tanto de hilo como de algodón, y pañuelos de todas clases. Precios baratísimos sin competencia. Calle Colón 17, 19 y 21

SIEMPRE BARATO

Para preservar la vista del SOL. Gafas y lentes con cristales de color 25, BROSSA 25.

FRANCES. - lecciones de práctica (Acento Parisien). - San Eilas, 6, entresuelo.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS

Esta antigua sociedad proporciona al público el mejor y mas económico de los alumbrados.

20 cént. de peseta m. c. y además 2 cént. del 10 p. para el Estado.

Según la importancia del consumo bonifica desde el 2 al 20 por 100, con lo cual los más favorecidos obtienen el gas á 16 CENTIMOS DE PESETA.

Píjase bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca y no dar crédito á los que propalan lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía el metro cúbico, con el impuesto, le costa á 25 céntimos.

ADVERTENCIA Á LOS ABONADOS. Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán en las oficinas de la sociedad, desde las 8 de la mañana hasta las 2 y desde el anochece hasta las 9; y además, en los puntos siguientes:

CALLE PALACIO, 4. TIPOLIT. DE ROTGER. SINDICATO, 78. TIENDA DE VALLS. CONSTITUCIÓN (Borne) 42. ESTERERÍA. de cuyos centros se recogerán á las 11 de la mañana y al anochece, para atenderlos con la prontitud posible.

AL PÚBLICO

Las instalaciones de tuberías en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenio especiales según las circunstancias de cada uno.

Nicolas VICENT

CIRUJANO DENTISTA. Especialidad en dientes y dentaduras artificiales. Segurando la masticación y proyección. Ortodoncia, empastes, estomatología, etc. Calle de Pelaires, número 102. - PALMA

SIRVIENTA. - Se necesita un a de 12 á 18 años.

Informarán Centro de Anuncios Plaza de Santa Eulalia.

Academia de 2.ª enseñanza

por los Profesores AUXILIARES DEL Instituto Balear. Dirigirse á D. Roque Carnicer. - Luz 12 entresuelo.

Las clases se abrirán día 15 de Junio.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO. Experimentadas y calmantes de la tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró en toda la noche. - Oción 22 y 23.